

# COOPERATIVAS Y ECONOMÍA SOCIAL: FUENTES PARA SU ESTUDIO EN LOS ARCHIVOS DEL MOVIMIENTO OBRERO DE ALCALÁ DE HENARES

**XX Congreso Internacional de Investigadores en Economía Social de  
CIRIEC-España**

*Jaén, 2, 3 y 4 de abril de 2025*

ISBN: 978-84-129789-1-9

**Sebastián Reyna Fernández**  
Vicepresidente de CIRIEC-España

**Jesús Rodríguez Salvanés**  
Archivo Fundación Francisco Largo Caballero



**RESUMEN:** Para el estudio de la historia del cooperativismo y de la economía social española es imprescindible hacer accesible a los investigadores las fuentes documentales existentes que deben ser clasificadas y ordenadas adecuadamente. En parte este trabajo ha sido realizado por los Archivos del Movimiento Obrero de la Universidad de Alcalá de Henares, en especial por una de sus Fundaciones, la Fundación Francisco Largo Caballero. De sus fondos se deduce la posibilidad de profundizar en el estudio del cooperativismo español en particular durante los años de la II República española, pero también durante el exilio y en el periodo de la transición democrática. Se presenta una Guía de dichas fuentes que puede servir de referencia para otros estudios archivísticos sobre cooperativismo en diferentes etapas de la historia económica y social de España.

**PALABRAS CLAVE.** Cooperativas. Cooperativismo. Archivos. Fuentes. Fondos Documentales. República Española. Exilio español. Inventarios. Historia.

## **INTRODUCCIÓN**

Las fuentes históricas o fuentes de la historia son el conjunto de materiales, documentos y testimonios que le ofrecen al investigador histórico información sobre el pasado. Se trata de las fuentes de información que los historiadores consultan e interpretan para reconstruir lo sucedido.

Las fuentes históricas se pueden clasificar en primarias y secundarias. Las fuentes primarias son testimonios, objetos y otros documentos que se elaboraron en el periodo de la historia que se estudia.

Las secundarias son las llamadas "fuentes historiográficas". Se trata de relatos y estudios elaborados por otros investigadores y, por lo tanto, permiten conocer el pasado a través de una interpretación ya realizada o un análisis ya concluido. Se trata de información que proviene de otras investigaciones históricas y de las aportaciones científicas de otras disciplinas.

El conocimiento y análisis de las fuentes documentales e historiográficas existentes para el estudio de la historia del cooperativismo y la economía social son sustanciales para avanzar en dichos estudios históricos necesarios para reconstruir el proceso de desarrollo de las cooperativas y otras figuras empresariales de la economía social en España y aprender de sus experiencias para el presente y futuro.

Estas fuentes pueden y deben aportar información sobre los pioneros cooperativos en los años veinte del siglo diecinueve hasta el periodo de transición hacia la democracia tras la dictadura franquista en los años setenta del siglo veinte.

Diversos estudiosos del cooperativismo español han puesto de manifiesto el déficit existente de estudios históricos sobre esta materia, con excepciones muy significativas, como son entre otras la de los excelentes trabajos de la Fundación Roca i Galés con su colección de biografías de cooperativistas catalanes publicadas desde al año 2005, cuyo precedente en 1978 fue el estudio conjunto de los cooperadores Ventosa i Roig, Fabra Ribas y Pérez Baró, o las que hace ya más de treinta años se realizaron por la Escuela de Gerentes Cooperativos de Zaragoza sobre los primeros dirigentes y teóricos del cooperativismo y mutualismo español. A ellos

se unió el esfuerzo realizado por la Biblioteca CEAC desde 1982 por recoger biografías de cooperativistas españoles.

Pero hasta aquí llegamos en las fuentes historiográficas. Como estudio histórico terminado y cuya referencia es imprescindible tenemos que señalar la obra de Joan Reventós Carner, "El Movimiento Cooperativo en España" publicado por la Editorial Ariel en 1960.

Con el fin de profundizar en el estudio de la historia del cooperativismo español un grupo de investigadores vinculados a la sección española del CIRIEC y a más de diez departamentos universitarios, no sólo de Historia Contemporánea, sino también de las disciplinas de Historia Social, de Historia Económica y de la Historia del Derecho y de las Instituciones, promovieron en Noviembre de 2023 la creación de un grupo de trabajo dependiente de la Comisión Científica de CIRIEC España con este objetivo, que se extiende también a otras instituciones que conforman la economía social española y al ámbito general de Latinoamérica, aunque conscientes de que en algunos países de este ámbito geográfico la tradición de estudios históricos es mayor, el conocimiento de las fuentes es más completo, y además contamos con los precedentes de la importante labor de organismos supranacionales como OIBESCOOP.

Los miembros del grupo de trabajo desde el principio coincidieron en la necesidad de avanzar en la detección y análisis de las fuentes documentales para el estudio de la historia de este sector económico en sus diferentes fases temporales. Así en la reunión del grupo del 22 de Febrero de 2024 se acordó "proceder lo antes posible a trabajar en la creación de una Guía de Fuentes, Archivos y Bibliografía" y "se impulsará la coordinación de todos los centros documentales históricos para que estén al servicio de los investigadores y estos puedan acceder a ellos con facilidad. Se trata de avanzar en una historiografía completa del cooperativismo y la economía social latinoamericana y española"

## **1. ARCHIVOS DEL MOVIMIENTO OBRERO**

Sin duda una de las fuentes más importantes para el estudio del cooperativismo español y el asociacionismo económico en general, es la documentación histórica del movimiento obrero español, debido a la especial vinculación existente desde el principio entre el movimiento socialista, en su doble vertiente política y sindical, y las primeras cooperativas y mutualidades españolas. Esta vinculación queda bien demostrada en los estudios ya mencionados de Reventós Carner, pero también en el completo trabajo realizado por el profesor Luis Arias "El Cooperativismo Socialista en España (1872-1939)" publicado por la Revista Alcores en 2007.

Pero la estrecha relación del movimiento socialista y el cooperativismo no termina con el triunfo franquista en 1939 sino que se extiende también al periodo del exilio español, tanto en Europa como en América, así como se renueva en los años de la transición democrática (1975-1982), periodo en el que los socialistas españoles intentan recuperar con mayor o menor éxito su tradición cooperativista y mutualista.

El acceso a las fuentes documentales de los Archivos del Movimiento Obrero ha servido en los últimos años para estudiar los orígenes históricos del mutualismo español, ámbito en el que se ha avanzado de manera más cualitativa que en el estudio del cooperativismo tradicional.

Gracias a estas fuentes y manifiestos documentales pudo editar el profesor Santiago Castillo "Solidaridad desde Abajo" "Trabajadores y Socorros Mutuos en la España Contemporánea" resultado de los trabajos presentados en el "I Encuentro Internacional sobre Sociedades de Socorros Mutuos de los Trabajadores en España. Siglos XIX y XX" organizado por el Departamento de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Políticos y Sociales de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid y publicado por el Centro de Estudios Históricos de UGT y la Confederación Nacional de Mutualidades de Previsión en 1994.

Estos estudios, y su publicación posterior, pueden servir de ejemplo metodológico para los trabajos pendientes que deben desarrollarse en el ámbito del estudio de la historia del cooperativismo como figura institucional más antigua, pero también para otras instituciones más recientes que conforman la actual economía social y que ya cuentan con una larga tradición.

Antes de entrar en el estudio del Archivo del Movimiento Obrero, ubicado en Alcalá de Henares donde se encuentran los archivos de las fundaciones Francisco Largo Caballero, Pablo Iglesias, e Indalecio Prieto,—es conveniente recordar algunos conceptos relacionados con la archivística, en especial las definiciones de "archivo", de "fondo de archivo" y de "guía de fuentes".

Según el diccionario de terminología Archivística del Ministerio de Cultura del año 1995, se define "Archivo" en una primera acepción como el "conjunto orgánico de documentos producidos y/o recibidos en el ejercicio de sus funciones por las personas físicas o jurídicas, públicas o privadas", por otro se define como "la institución cultural donde se reúne, conserva, ordena, y difunden los conjuntos orgánicos de documentos para la gestión administrativa, la información, la investigación y la cultura" y en una tercera acepción como "El local donde se conservan y consultan los conjuntos orgánicos de documentos", siendo estas dos últimas definiciones de Archivo las que también recoge el Diccionario Multilingüe de Términos Archivísticos del Consejo Internacional de Archivos (CIA) del año 2012.

En estos mismos diccionarios se entiende como "Fondo" "el conjunto de series documentales generadas por cada uno de los sujetos productores que conforman la estructura de un organismo en el ejercicio de sus competencias", y según el Diccionario del CIA se define "Fondo" como "el conjunto de los documentos de archivo que una persona física o jurídica acumula por razones de su función o actividad: siendo este el nivel más alto de agregación archivística".

Por último, en el Diccionario del Ministerio de Cultura, el concepto de "Guía de Fuentes" es definido como el "Instrumento de referencia que describe los fondos relativos a un tema concreto en uno o varios archivos".

Pues bien, en el año 2000 la Universidad de Alcalá de Henares restauró la iglesia y parte de la planta baja del antiguo Colegio-convento de Trinitarios Calzados, para acoger desde el 8 de febrero de 2002 el archivo de la Fundación Pablo Iglesias y entre 2007-2010 acometió una siguiente restauración para recibir en diciembre de 2012 las bibliotecas y los archivos de las fundaciones Francisco Largo Caballero e Indalecio Prieto. Las obras reforzaron las estructuras del inmueble y renovaron todas sus instalaciones, para garantizar la conservación del patrimonio documental que se almacena en él.

Los documentos, fotografías, carteles y periódicos de estos archivos, mantienen el patrimonio y los fondos bibliográficos esenciales para el estudio y puesta en valor de la historia política y social contemporánea de España, y son claves para el conocimiento de las organizaciones que las regentan, el Partido Socialista Obrero Español y la Unión General de Trabajadores.

De entre las instituciones mencionadas sin lugar a dudas es la Fundación Francisco Largo Caballero, vinculada a UGT, la que ha realizado hasta la fecha una eficiente labor de trabajo técnico en su archivo para clasificar, describir y difundir aquellos fondos correspondientes a las cooperativas y al movimiento cooperativo en general, tanto durante los comienzos del siglo XX cómo durante la II República española, y también con respecto a la presencia de cooperadores españoles en el exilio, particularmente en Francia, y posteriormente el desarrollo de una nueva Economía Social a partir de los años setenta y durante la transición a la democracia en España.

Los Fondos custodiados por esta Fundación y que a continuación exponemos son sustanciales para avanzar en el estudio del cooperativismo contemporáneo español. Su clasificación es resultado de los trabajos que viene haciendo la Fundación desde principios de los años 90.

En el año 2018, gracias a las convocatorias anuales de concesión de subvenciones de la Dirección General del Trabajo Autónomo, de la Economía Social y de la Responsabilidad Social de las Empresas, del Ministerio de Trabajo y Economía Social ya se hizo un primer proyecto que consistió en la celebración de un encuentro en la sede de la FFLC, en Alcalá de Henares, titulado "Cooperativismo obrero: cien años de economía solidaria. 1880-1980". Y uno de sus objetivos era estudiar las fuentes documentales que permitieran poner a disposición de todos los interesados el material necesario para el análisis de los orígenes y desarrollo del cooperativismo obrero en los últimos cien años, y del que salió la idea de realizar una "Guía General de Fuentes Documentales sobre Cooperativismo".

En el año 2019 se dio un paso más en la localización, descripción y difusión de fondos documentales relacionados con el cooperativismo, con la edición digital de la Guía: "Cooperativas: Fuentes para su estudio en el Archivo de la FFLC (1912-1995)" guía de fondos que recoge toda la documentación que sobre cooperativas se conservaban en ese momento en el archivo de la fundación, entonces eran 27 fondos y secciones de fondos de archivos, un total de 629 registros descriptivos inventariados, según las normas Internacionales de Descripción Archivística (ISAD-G), en la actualidad hay que sumarle un nuevo fondo.

En el año 2020 se siguió avanzando y se publicó en la página web de la FFLC la "Guía de Archivos de Cooperativas: una primera aproximación", resultado del trabajo realizado en la localización de fondos y archivos de cooperativas que están conservados en diferentes archivos de toda España sean estos de titularidad pública o privada.

Así mismo las Fundaciones Pablo Iglesias e Indalecio Prieto mantienen en sus archivos fondos de indudable interés para el conocimiento del cooperativismo y el mutualismo obrero, en menor grado de explotación para el servicio a la investigación, pero que junto con los Fondos de la Fundación FLC sin duda conforman una de las principales fuentes para el estudio de la historia del cooperativismo y la economía social española.

## **2. FONDOS, ARCHIVOS Y DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS Y COOPERATIVISMO CONSERVADAS EN EL ARCHIVO DE LA FUNDACIÓN FRANCISCO LARGO CABALLERO**

### **2.1. ARCHIVO DE RAFAEL HERAS NOVAJAS.**

Rafael Heras ha sido sin duda uno de los principales promotores cooperativos en nuestro país. En 1931 se hará cargo del Servicio de Cooperación del Ministerio de Trabajo con Francisco Largo Caballero y por lo tanto es protagonista de una de las principales etapas de nuestro cooperativismo, especialmente en los sectores de consumo y producción. Será también posteriormente el principal responsable del cooperativismo español en el largo exilio en Francia.

Rafael Heras Novajas (1899-1978), nació el 9 de febrero de 1899 en Quintana Rubias (Soria), diplomado por la Escuela de Comercio de Madrid y por la Escuela Social de Madrid. En 1914 ingreso en el Sindicato de Alimentación de la UGT, en 1916 militaba en el Sindicato de Banca, siendo miembro fundador del Sindicato de Prensa, de la Federación de Artes Gráficas y del Sindicato de Funcionarios de UGT, al mismo tiempo era militante desde el año 1916 de las Juventudes Socialistas, donde fue elegido miembro de la comisión ejecutiva de la Sección de Madrid, en 1921, y formó parte de la Ejecutiva Nacional desde 1927 a 1931, ocupando al mismo tiempo el cargo de administrador en "Renovación" órgano de expresión de las Juventudes Socialistas.

En 1931 fue llamado por Francisco Largo Caballero al Ministerio de Trabajo para organizar el Servicio de Cooperación de la II República, donde aportó su gran experiencia y conocimiento teórico del cooperativismo, no en vano había sido fundador y secretario general de la Cooperativa "Arco Iris" de Madrid 1927-1939, y de la Unión de Cooperativas de Villarrobledo 1929-1939, Secretario General de Federación de Cooperativas del Centro 1932-1939, Vocal del Consejo de la Federación Nacional de Cooperativas de España 1935-1939, delegado español a los congresos de la Alianza Cooperativa Internacional en 1934 y 1937, y redactor de "El Cooperador" 1929-1939.

Concluida la guerra civil se exilió a Francia residiendo primero en Tarbes para establecer definitivamente su domicilio en Burdeos donde trabajó hasta su jubilación como administrador de la Unión Coopérative du Sud-Ouest, al mismo tiempo ~~que~~ continuó con su actividad cooperativa, sindical y política. Fue fundador de la Federación de Cooperadores Españoles en el exilio 1946-1960, de la Société Coopérative Sandalière 1946-1950 y de la Coopérative Ouvrière de la Chaussure 1951-1952.

Ejerció los cargos de miembro del Consejo General de UGT desde 1956 a 1962 y del Comité Departamental de la Gironde de la UGT y del PSOE en el exilio. Falleció en Burdeos el 23 de mayo de 1978.

El archivo de Rafael Heras, se conservó en Burdeos (Francia) hasta que después de su muerte fue donado a la Fundación F. Largo Caballero por sus hijos en 1984.

El archivo de Rafael Heras contiene, además de la documentación de la Unión de Cooperativas de Villarrobledo, de la Federación de Cooperadores Españoles en el exilio, de la Société Coopérative Sandalière, de la Coopérative Ouvrière de la Chaussure y del Grupo Departamental de la Gironde de la UGT y del PSOE en el exilio,

escritos, artículos, conferencias sobre el cooperativismo, documentación incompleta de diversas cooperativas francesas, documentación personal de la que hay que destacar la correspondencia mantenida con Antonio Fabra Ribas de 1948 a 1958, con Mariano Rojo y Manuel Muiño, a lo que hay que añadir su biblioteca personal formada por 580 libros y 170 títulos de publicaciones periódicas, relacionados con el cooperativismo y el sindicalismo socialista. En su archivo se encuentra también copia de los informes, notas y telegramas de Claudio Sánchez Albornoz como embajador de España en Portugal los meses de mayo a septiembre de 1936.

El fondo mantiene el orden original de los documentos, habiéndose preservado tanto el principio de procedencia del fondo como el orden interno de las series documentales derivado de las funciones y organización del productor

El archivo de personal de Rafael Heras contiene documentación de las siguientes cooperativas y grupos de estudios cooperativistas

Guerra civil y anterior a la misma:

- Unión de Cooperativas para la Elaboración del Vino (UCEV) (1929-1939)
- Agencia de Contratación Intercooperativa (1937)
- Cooperativa Nacional de los Pescadores (1936-1938)
- Cooperativa Vitivinícola Valenciana (1936)

Exilio y cooperativas francesas:

- Cooperadores Españoles en Francia (1945-1948)
- Federación de Cooperadores Españoles en el Exilio (1946- 1948)
- Société Coopérative Sandalière (1946-1952)
- Coopérative Ouvrière de la Chaussure (1951-1953)
- Unión de Cooperatives du Sud-Ouest (UCSO) (1912-1975)
- Fédération Regionale des Coopératives du Sud-Ouest (1919-1925 / 1960)
- Cercle d'Etudes Coopératives (1958)
- Comité Girondin des Loisirs (1930-1963)
- Société Coopérative Midi-Coop (1970-1973)
- Société L'Epargne et la Retraité de L'Employé (1920- 1928) (1943-1972)
- Cooperativa de Casas Baratas Pablo Iglesias de México (1939)

Cooperativas en España durante el franquismo:

- Unión Nacional de Cooperativas de Consumo (1961) (1977)
- Cooperativa de Consumo de Obreros y Empleados de la Sociedad Anónima Echevarría de Bilbao (1961-1963)

Otros fondos

- Correspondencia de Rafael Heras con Fabra Ribas (1940-1958)

## 2.2 FONDO DE LA COOPERATIVA SALUD Y AHORRO. CIDESCOOP-SALUD Y AHORRO Y LA UNIÓN COOPERATIVA OBRERA (UCO)

La Cooperativa Salud y Ahorro fue creada en 1933, en la Colonia de Casas Baratas de Madrid. La finalidad de la misma era proporcionar artículos de consumo a sus asociados. Es modelo de las cooperativas populares de consumo de la II República,

de la Guerra Civil y de su posterior adaptación al periodo franquista. La documentación llega hasta el año 1981, fecha de su desaparición como Cooperativa de Consumo, continuada después por CIDESCOOP-Salud y Ahorro como centro de documentación e información del cooperativismo y la economía social

Los fondos de la Cooperativa Salud y Ahorro fueron custodiados durante años por José González Mora, quien fue Secretario General de la Federación de Jubilados y Pensionistas de UGT en la década de los años ochenta del siglo XX y último Presidente de la Cooperativa y fueron legados por su sobrina Gloria Hervás y por los responsables últimos de CIDESCOOP-Salud y Ahorro a Paulino Barrabés Ferrer, secretario de administración de UGT, y miembro del Patronato de la Unión Cooperativa Obrera (UCO), que a su vez los donó a la FFLC en 1990.

Un estudio histórico más completo de esta cooperativa permitiría analizar el papel de la cooperativa en el apoyo a las milicias republicanas en el frente de Madrid, su posterior adaptación a las normativas del régimen franquista, aunque nunca perdiera su función de cooperativa popular, y la posibilidad de hallar relaciones interesantes en su posible función como cobijo de actividades clandestinas de apoyo a las organizaciones sociales en los barrios de Usera y Arganzuela de Madrid en los que mantuvo sus últimas "tiendas" cooperativas.

Manteniendo su forma jurídica cooperativa se transforma en 1980 en una entidad cultural, CIDESCOOP (Centro de Investigación y Desarrollo de la Economía Social y el Cooperativismo). Es importante valorar que esta es una de las primeras instituciones que usan el término de Economía Social en España, institución que fue creada por iniciativa de la Unión Cooperativa Obrera, primera entidad de apoyo al cooperativismo creada por UGT tras la recuperación de la democracia en 1977.

El fondo contiene las series documentales de los órganos de dirección de la Cooperativa, ficheros y registros de socios, documentación de su tesorería, y de la gestión comercial, de la gestión del personal, del patrimonio, de la fiscalidad, su correspondencia y documentación de las obras sociales de la Cooperativa.

Este fondo nos muestra el modelo de las cooperativas populares de consumo de la II República, de la Guerra Civil y de su adaptación al periodo franquista.

La documentación de este fondo está organizada de acuerdo al siguiente cuadro de clasificación:

1. Dirección
  - 1.1 Actas de las reuniones de la junta general de socios
  - 1.2 Actas de las reuniones del Consejo de Administración
  - 1.3 Memorias del Consejo de Administración
  - 1.4 Estatutos, reglamentos de régimen interno
  - 1.5 Autorizaciones de la Dirección General de Seguridad para la celebración de las juntas generales de socios
  - 1.6 Correspondencia
  - 1.7 Obras sociales
2. Membresía
  - 2.1 Listas, ficheros de socios
3. Tesorería
  - 3.1 Contabilidad
  - 3.2 Correspondencia

4. Administración
  - 4.1 Gestión de los socios
  - 4.2 Gestión Comercial
  - 4.3 Gestión del personal
  - 4.4 Gestión del Patrimonio
  - 4.5 Documentos fiscales
5. Documentos varios
  - 5.1 Carnets, papeles varios
6. CIDESCOOP-Salud y Ahorro
  - 6.1 Proyectos, informes

### 2.3. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN LOS FONDOS DE UGT DE CATALUÑA DEPOSITADA EN EL ARCHIVO DE LA FFLC Y EN EL ARCHIVO NACIONAL DE CATALUÑA

Como anteriormente hemos indicado será Cataluña la comunidad en la que se hace un mayor esfuerzo en el estudio de la evolución histórica de las instituciones cooperativas. También en esta Comunidad es en la que encontramos importantes referencias del movimiento del cooperativismo obrero vinculado a la UGT que se puede estudiar en los Archivos de la FFLC, aunque los originales en este caso están depositados en el Archivo Nacional de Cataluña en San Cugat (Barcelona)

Son los siguientes:

- Fondo de la UGT. Centre Autonomista de Dependents del Comerç de la Industria de Barcelona (CADCI)
- Estatutos de la Cooperativa Industria Linera S.A
- Fondo de la UGT. Comité Local de Reus (Tarragona)
- Carta de la Societat Cooperativa Agrícola de Pratedip (Tarragona) sobre Antonio Sabaté Estalella
- Certificación del acta de conciliación con la Cooperativa Associació Unica de Barbers i Perruquers Collectivitzats de Reus (Tarragona). 1937-03-13.
- Fondo de la UGT. Comité Local de Valls (Tarragona)
- Acuerdo del Sindicat-Cooperativa de Flequers de Valls (Tarragona) de darse de baja de la UGT. 1937.
- Fondo de la UGT. Cooperativa d'Obrers Boters de Reus (Tarragona)
- Estatutos de la Cooperativa y de la Federación de Obreros Toneleros de España.1936
- Fondo de la UGT. Cooperativa de Consum de Unió d'Empleats d'Oficines de Barcelona.
- Correspondencia con proveedores y particulares. Expedientes de baja de afiliados acompañadas de recibos y cartillas de racionamiento.
- Correspondencia relativa a solicitudes de ingreso en la cooperativa y bajas.
- Tarjetas de racionamiento con cupones semanales, con expresión del nombre, número de carné y día de compra. 1936-1939.
- Fondo de la UGT. Federació Regional Catalana de Treballadors de la Terra
- Correspondencia con sindicatos, sociedades y cooperativas Agrícolas (1937-1938)
- Fondo de la UGT. Secretariat de Catalunya
- Relación de socios de la Cooperativa de Paletas de Cardona (Barcelona) (1936)
- Fondo de la UGT. Sindicat del Transport de Catalunya
- Estatutos de la Societat Cooperativa de Transports Generals (1936)
- Fondo de la UGT. Sindicato de Obreros Portuarios de Barcelona

- Acta de constitución y estatutos de la Cooperativa de Trabajo de los Obreros Portuarios (1936-1938)
- Fondo de la UGT. Societat d'Obrers Sastres de Tarragona
- Cartas de la Cooperativa de la Societat d'Obrers Sastres de Tarragona (1937-1938)
- Fondo de la UGT. Unión General de Obreros del Transporte Mecánico de Barcelona
- Hojas de inscripción de la Cooperativa de Consumo de la Unión General de Obreros del Transporte Mecánico de Barcelona (1938)

#### 2.4. FONDOS Y DOCUMENTACIÓN DONADA POR PAULINO BARRABES AL ARCHIVO DE LA A FFLC

##### COLECCIÓN DE PAULINO BARRABÉS FERRER.

Paulino Barrabés nació en Valencia el 19 de noviembre de 1928, aunque de padres aragoneses. Tuvo que exiliarse con su familia en 1939, viviendo en la ciudad de Burdeos participando en la reconstrucción de las organizaciones socialistas en Francia. Miembro de la Comisión Ejecutiva del PSOE de 1967 a 1970. A su vuelta en 1976 a España pasará a ser miembro de la Comisión Ejecutiva Confederal de la UGT hasta 1990. Por su función de Secretario de Administración cuidó del mantenimiento de buena parte de la documentación de la UGT y participó activamente en la creación y mantenimiento del Archivo de la Fundación Largo Caballero. También impulsó la creación de la Unión Cooperativa Obrera en Madrid y la Fundación para el Desarrollo de la Economía Social y el Cooperativismo (FUNDESCOOP), así como diversas Cooperativas de Viviendas en diferentes lugares de España después de la transición democrática. Falleció en Madrid en 2012.

Fondo de la Cooperativa de la Cooperativa de Casas Baratas "La Bética" en la Huerta del Plantinal de Sevilla. 1934.

Contiene:

- Expediente de la construcción 584 viviendas
- Memoria de las viviendas de la cooperativa, con descripción técnica de cada tipo de viviendas.
- Presupuesto general de las viviendas.
- Presupuesto de la urbanización de Casas Baratas.
- Plano de numeración de parcelas y viviendas (papel de tela).
- Plano de la urbanización (papel de tela).
- Plano de perfiles de las calles (papel de tela).
- Plano de las viviendas modelo nº105 y 105-a (papel de tela).
- Plano de secciones transversales de calles (papel de tela).
- Plano de emplazamientos de los terrenos (papel de tela).
- Precios de jornales y materiales.
- Presupuestos de las viviendas.

Documentación de la Zona residencial "Pablo Iglesias" de Zaragoza.

784 viviendas de Protección Oficial, locales y garajes, en el Polígono Actur Puente de Santiago (Zaragoza). 1980

Esta es una de las primeras cooperativas de viviendas socialistas puestas en marcha por PSOE y UGT después de las elecciones democráticas de 1977.

Contiene:

- Proyecto de ejecución.
- Memoria de edificación.
- Pliego General de condiciones varias, compuesto por el Centro Experimental de Arquitectura.
- Mediciones y presupuesto de edificación de bloques y garajes.
- Mediciones y presupuesto de urbanización.
- Mediciones y presupuesto de instalaciones especiales.
- Presupuesto de ejecución material de edificación.
- Memoria, mediciones, presupuesto y planos de la instalación de fontanería.
- Mediciones y presupuesto de electricidad.
- Memoria y pliego de condiciones de ejecución de la instalación eléctrica.
- Memoria de cálculo de estructura.
- Planos.

Documentación de la Unión Cooperativa Obrera (UCO) y Fundación para el Desarrollo de la Economía Social y el Cooperativismo (FUNDESCOOP).

UCO nació promovida por UGT u PSOE con el fin de promover el cooperativismo obrero socialista después de la dictadura franquista, continuando la tradición anterior a la dictadura y las de los movimientos socialistas europeos. En 1982 será sustituido este Centro de Formación Cooperativa por la fundación Fundescoop.

Contiene:

- Escritura de constitución de la Fundación para el Desarrollo del Cooperativismo y la Economía Social-UCO. (28/06/1984).
- Programa de actividades de la Fundación para el Desarrollo del Cooperativismo y la Economía Social-UCO para año 1985.
- Informe de las actividades de UCO de enero a diciembre de 1984.
- Memoria programa del Centro Docente de Formación Cooperativa UCO. Ponencias y documentos de la 1ª Asamblea General de Unión de Cooperativas de Trabajo Asociado de la Zona Sur de Madrid.
- Reglamento de Cooperación, aprobado por el Real Decreto 2710/78 de 16 de noviembre de 1978.
- Documentación del proyecto de la Ley General de Cooperativas
- Programas de cursos

## 2.5. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN EL ARCHIVO DE JULIÁN BESTEIRO FERNÁNDEZ

- Anteproyecto de estatutos de la Cooperativa Editorial Pablo Iglesias. 1931.

## 2.6. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN EL ARCHIVO DE JOSÉ ANTONIO ALZOLA MARTÍNEZ DE LA LUNA

- Actas y circulares de la Junta Rectora de la Cooperativa de Viviendas de Jóvenes Obreros. (COVIJO) (1974-1978)

## 2.7. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN EL ARCHIVO DE ALTERNATIVA POR EL SINDICATO UNITARIO Y DEMOCRÁTICO DE LOS TRABAJADORES DE HOSTELERÍA. (ASUDTH-UGT.)

- Proyecto de la Cooperativa de Viviendas Son Ferrer en Palma de Mallorca. 1978
- Anteproyecto de una Imprenta constituida como una cooperativa (1978)

## 2.8. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN EL ARCHIVO DE JOSÉ MARÍA ZUFIAUR NARVAIZA

Documentación de la Fundación para el Desarrollo del Cooperativismo y la Economía Social (FUNDESCOOP)

- Convocatorias y actas de las reuniones del Patronato de Fundescoop. 1985.
- Programas de actividades
- Informes de actividades
- Memorias
- Informes sobre la protección social de los cooperativistas en paro
- Programas de ayudas al fomento del empleo
- Documentación del proyecto de la Ley General de Cooperativas
- Programas de cursos

## 2.9. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN DIFERENTES COLECCIONES PERSONALES DE DOCUMENTOS

COLECCIÓN ÁNGEL ALGARABEL RAMÓN.

- Carnet de afiliado de La Mutualidad Obrera: Cooperativa Médico-Farmacéutica y de Enterramiento de Trabajadores Asociados (1934-1941).

COLECCIÓN SEVERIANO ARNAIZ VEGAS

- Carnets y Título de socio de la Cooperativa de Consumo Arco Iris

COLECCIÓN MANUEL BLANCO CASAS

- Carnet de socio de la Cooperativa Española de Casas Baratas de Pablo Iglesias. 1920.

COLECCIÓN MODESTO MARTÍNEZ GÓMARA.

Documentos de la Cooperativa de Casas Baratas Pablo Iglesias de Valencia, 1939.

- Inventario de los bienes muebles e inmuebles de la Cooperativa Española de Casas Baratas Pablo Iglesias de Valencia a fin de efectuar la entrega de la mencionada entidad a la Delegación Provincial de Trabajo de Valencia.

COLECCIÓN MIGUEL ANGEL VILLANUEVA

- Copias del Libro 2º de Actas de la Cooperativa Socialista Madrileña.

- Certificados de afiliación al Sindicato, solicitudes de ingreso a la Cooperativa de Consum de la Unió de Empleats d'Oficines, carnets de Socios, solicitudes de baja y correspondencia comercial de la cooperativa.1900-1938.

#### 2.10. DOCUMENTACIÓN DE COOPERATIVAS EN EL ARCHIVO DE LA COMISIÓN EJECUTIVA CONFEDERAL DE UGT 1980-1997

- Correspondencia con la Unión Cooperativa (UCO)
- Correspondencia con la Fundación para el Desarrollo del Cooperativismo y la Economía Social (Fundescoop)
- Legislación sobre sociedades laborales, asociacionismo cooperativo, sociedades anónimas laborales, cooperativas; enmiendas al proyecto de ley general de cooperativas y jornadas sobre la cooperación de consumo.
- Convocatoria y ponencias presentadas a las II Jornadas de Estudios Cooperativos celebradas en Madrid el 9 y 10 de mayo de 1981
- Informe sobre la constitución de economatos laborales.
- Informes; cuestionarios; estatutos; proyectos; circulares; actas de reuniones; informes económicos; inscripción de UCO en el Ministerio de Trabajo; Ley de Cooperativas; proyecto de constitución y estatutos de la Cooperativa de Viviendas Pablo Iglesias; folletos de jornadas cooperativas; informe de la reconversión de los economatos laborales; manual cooperativista; proyecto de reestructuración UCO-SETEC; planes de formación cooperativa; contratos; ponencias, resoluciones e informe de las II Jornadas de Estudios Cooperativos; informe del I Encuentro Franco-Español de Cooperativas de Producción.
- Informes; documentos notariales; convenio Inforcoop-Fundescoop; actas de reuniones; trípticos; manual cooperativista; organigrama; relación de economatos laborales colectivos; legislación; proyecto de fomento de la economía social para zonas en reconversión; informes de gestión; cursos; informe sobre la situación societaria patrimonial y contable; proyectos; reuniones del Patronato.
- Informe sobre la cooperativa TABYR; Unidad didáctica 1 del Curso básico de gerencia de empresas; Ley de Cooperativas Andaluzas: Introducción a su desarrollo económico y jurídico.
- Informes sobre el congreso constituyente del Movimiento Cooperativo Andaluz y sobre la situación de los economatos colectivos de empresas.
- Informe de la visita de una delegación italiana de Inforccop a España.
- Memoria del Seminario Hispano Italiano sobre economía social organizado por Fundescoop e Inforcoop, celebrado en Roma del 9 al 13 de noviembre de 1997.
- Convocatoria, programa, memoria de las Jornadas internacionales "La economía social y el desarrollo local y regional europeo"
- Correspondencia con sindicatos europeos sobre la existencia de organizaciones en Europa similares a Fundescoop.
- Convocatoria, programa de las Jornadas Internacionales "La formación continua en las empresas de economía social"

Otros fondos incorporados recientemente al Archivo de la FFLC:

#### 2.11. ARCHIVO DE LA CONFEDERACIÓN EMPRESARIAL DE SOCIEDADES ANÓNIMAS LABORALES (CONFESAL)

Los fondos fueron trasladados por mediación de Sebastián Reyna y Francisco Abad Rigla el 18 de febrero de 2019.

La Confederación Empresarial de Sociedades Laborales de España (CONFESAL), recientemente disuelta, es una organización empresarial cuyos objetivos son la representación y defensa de los intereses de las empresas constituidas como sociedades laborales en España. CONFESAL es la confederación representativa de las sociedades laborales y empresas participadas por sus trabajadores a nivel nacional. Es una organización empresarial sin ánimo de lucro, independiente, plural y participativa, cuyo objetivo es la representación y defensa de los intereses de las organizaciones territoriales integradas en su seno, así como de las empresas asociadas a las mismas.

CONFESAL tenía como objeto conseguir la consolidación de un espacio de interlocución para las Sociedades Laborales y Participadas en España, como fórmula moderna, flexible y competitiva, capaz de dar a los trabajadores la posibilidad de crear y gestionar sus propias empresas a través de las formas jurídicas de la sociedad anónima laboral, la sociedad limitada laboral y otras formas de participación de los trabajadores en la empresa.

La Confederación Empresarial de Sociedades Laborales (CONFESAL) se constituyó en Madrid el 4 de julio de 1987. CONFESAL integra a asociaciones, federaciones y agrupaciones de sociedades laborales de toda España. Actualmente existen en España un total de 12.000 sociedades laborales que dan empleo a cerca de 64.000 personas, según los datos del Ministerio de Empleo y Seguridad Social. Este tipo de empresas cuenta, desde octubre de 2015, con un nuevo marco normativo, la Ley 44/2015 de 14 de octubre de Sociedades Laborales y Participadas.

Este archivo recoge la documentación generada por CONFESAL en el ejercicio de sus funciones desde su constitución en 1987 hasta su disolución en 2018. Contiene:

Documentación de sus Asambleas y Congresos, convocatorias, memorias de gestión, estatutos, ponencias, resoluciones, censos de organizaciones asociadas, presupuestos, y actas de las reuniones de la Comisión Ejecutiva.

Documentación de la legalización, del registro de la organización en el Ministerio de Trabajo; certificaciones de los nombramientos por la Comisión Ejecutiva; y poderes notariales.

Documentación de las obligaciones fiscales con Hacienda y con la Tesorería de la Seguridad Social; registro de la Confederación en la Agencia de Protección de Datos, y en la Oficina de Patentes y Marcas; solicitudes a la administración de declaración de entidad de utilidad pública y de cesión de locales para el desarrollo de sus actividades.

Documentación de su administración interna y de sus actividades; libros de registro de la correspondencia; contratos de servicios, contratos y convenios de cesión de créditos y préstamos; convenios con otras organizaciones; expedientes laborales y de liquidación de empresas; documentación de la negociación con la administración de la denominada deuda histórica de las SAL constituidas a partir de antiguas sociedades anónimas; documentación de la participación de la Confederación en la redacción de la nueva Ley de Sociedades Anónimas Laborales.

Documentación de las jornadas, seminarios, conferencias organizadas; folletos de las actividades y de propaganda de la Confederación, de las Sociedades Anónimas

Laborales y de la economía social; y documentación del diseño de su imagen corporativa.

Documentación de las Asambleas y de los Congresos de CONFESAL, convocatorias, memorias de gestión, estatutos, ponencias, resoluciones, censos de organizaciones asociadas, presupuestos, y actas de las reuniones de la Comisión Ejecutiva desde el año de su constitución en 1987 hasta el año 2018.

Este Fondo es imprescindible para el conocimiento de las sociedades laborales en España y su representación a través de federaciones territoriales integradas en CONFESAL. También es importante para el estudio de la evolución de los sistemas de autogestión empresarial en España y en particular de una de las figuras empresariales que forman parte indisoluble de la Economía Social española.

## 2.12. ARCHIVO DE LA COOPERATIVA OBRERA PARA LA ADQUISICIÓN DE VIVIENDAS BARATAS. 1915-1975.

Archivo de la Cooperativa Obrera para la Adquisición de Viviendas Baratas de Madrid, adscrita a la Casa del Pueblo de Madrid y creada en 1915, que custodiaban hasta la fecha la Asociación de Vecinos Colonia Obrera de la Ciudad Jardín de la calle Alfonso XIII del barrio de Chamartín de Madrid, cuyos miembros son herederos de los primeros propietarios de las viviendas que durante la dictadura franquista conservaron el archivo de esta cooperativa.

La documentación de este fondo abarca desde principios del año 1915 hasta finales de 1975, fundamentalmente de mitad de los años veinte a principios de los años cuarenta del siglo XX.

Contenido:

- Documentación generada por el consejo de administración, memorias, estatutos, proyectos, planos.
- Documentación de los propios asociados, boletines de inscripción, acciones, listas de asociados, actas de entrega de las viviendas, cartillas de amortización;
- Documentación contable y de tesorería y de la Caja de Ahorros constituida por la propia cooperativa, memorias económicas, balances, facturas; prestamos, control de los ingresos
- Documentación de la Escuela que se creó para los hijos de los cooperativistas, tanto de sus actividades docentes como de los alumnos
- Documentación de las actividades desarrolladas por el Grupo Cultural de la cooperativa
- Documentación de la Colonia Infantil de los niños de la cooperativa instalada en Torre vieja durante la guerra civil
- Documentación del proceso de incautación de las viviendas por el INV al finalizar la guerra, y por último algunos documentos de la Asociación de Vecinos.

Este archivo tiene un gran valor histórico en cuanto que es la documentación de la primera cooperativa socialista de viviendas que hubo en España, reflejo del interés de nuestras organizaciones en conseguir unas condiciones de vida dignas para los trabajadores, al mismo tiempo es un ejemplo de la capacidad de organización y respuesta a sus problemas vitales por parte de las organizaciones socialistas a principios del siglo XX.

## 2.13. ARCHIVO DE LA FUNDACIÓN PARA EL DESARROLLO DE LA ECONOMÍA SOCIAL Y EL COOPERATIVISMO (FUNDESCOOP)

Cómo antes se ha indicado Fundescoop sustituye en 1982 al Centro Docente de Educación Cooperativa: Unión Cooperativa Obrera (UCO), primera institución creada por UGT en 1977 para poner en marcha un nuevo movimiento cooperativo democrático.

Los archivos de Fundescoop, aun no clasificados, incluyen importante documentación del periodo 1977-1982, documentación imprescindible por lo tanto para estudiar la transición democrática en el movimiento cooperativo y sus vinculaciones con el movimiento sindical.<sup>1</sup>

### 3. FUNDACIÓN PABLO IGLESIAS. FONDOS DOCUMENTALES

#### 3.1 FONDO: COOPERATIVA SOCIALISTA "LA COSMOPOLITA" DE SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA, VIZCAYA) 1926-1930

Documentación contable y administrativa.

#### 3.2 FONDO: COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA. 1909-1921.

En 1907 el PSOE y la UGT fundan una Cooperativa de Consumo en Madrid, denominada Cooperativa Socialista Madrileña, estableciendo su domicilio social en la Casa del Pueblo de esta ciudad, en el nº 2 de la calle Piamonte.

De acuerdo a su reglamento con la Cooperativa los socialistas proporcionaban a sus asociados los artículos de consumo en las mejores condiciones posibles en cuanto a peso, medidas y precio, prescindiendo de los intermediarios. Otro de sus objetivos es el engrandecimiento del Partido Socialista, ayudar a la creación de escuelas y fomento de la enseñanza laica integral, y hacer proselitismo de los valores del cooperativismo.

La condición de asociado se adquiría perteneciendo al PSOE, a una Sociedad de Oficio del Sindicato o, en su defecto, simpatizando con sus idearios y programas. Su ámbito de actuación traspasó la geografía de Madrid, ya que llegaron a contar con bodegas propias en las localidades toledanas de Yébenes, Mora de Toledo y Madridejos.

La Cooperativa desapareció al final de la Guerra Civil con la incautación de sus bienes por las autoridades franquistas, como todos los bienes de las organizaciones socialistas.

La documentación incluye el Libro diario de la Caja de Ahorros.

---

<sup>1</sup> Toda esta documentación del Archivo de la FFLC puede consultarse en: Cooperativismo y empleo en el exilio republicano español. Sebastián Reyna. FFLC. Madrid, 2019 Archivos de la FFLC. En: <https://fflc.ugt.org/archivo-documental> Sección Cooperativas, página web de la FFLC Portal del Patrimonio Documental de la FFLC. En <https://www.archivoybibliotecafflc.es/inicio/proyecto.php#>

### 3.3 ARCHIVO DE LA COOPERATIVA AGRÍCOLA DE YECLA (MURCIA)

- Documentación de los años 1937-1939

### 3.4 ARCHIVO DE LA COOPERATIVA DE CASAS BARATAS PABLO IGLESIAS DE MÉXICO

- Correspondencia de la CE Grupo Ramón González Peña con la Cooperativa
- Folleto sobre la Cooperativa de Casas Baratas de México
- Estatutos de la Cooperativa de Viviendas de Pablo Iglesias
- 2 estudios de Hernández Rizo sobre cooperativa

### 3.5 ARCHIVO DE LA COOPERATIVA EDITORIAL PABLO IGLESIAS

- Estatutos

### 3.6 REVISTA EL COOPERADOR.

- Órgano de la Federación de Cooperativas de España .1934. Madrid: Diversos números.

### 3.7 DOCUMENTACIÓN DE LA COOPERATIVA PABLO IGLESIAS DE VIVIENDAS. 1977

- Estatutos.
- Documentos para la presentación de la iniciativa a la Comisión Ejecutiva del PSOE.

## **4. ARCHIVOS DE LA FUNDACIÓN INDALECIO PRIETO.**

Por deseo de Doña Concha Prieto, hija de Don Indalecio Prieto, se crea la Fundación que lleva el nombre de su padre y que intenta salvaguardar sus archivos personales, así como los de sus más cercanos colaboradores y contribuir así al estudio del pensamiento y la acción política de los Socialistas Españoles.

Se trata de un Fondo imprescindible para estudiar el exilio mejicano y en buena parte de Iberoamérica.

Aunque no se ha realizado un estudio sobre la existencia de archivos relacionados con cooperativas y empresas de economía social, sin embargo, se presume que se cuenta con una importante documentación en los archivos de la delegación mexicana de la Junta de Auxilio a los Refugiados Españoles (JARE) y más tarde de CTARE, que fueron la fuente de financiación de importantes empresas y cooperativas creadas por españoles exiliados en México.

## BIBLIOGRAFÍA

- Alonso Puerta; Bueno Aguado, Mario; Un acercamiento a la Fundación Indalecio Prieto y su Archivo. *Boletín ANABAD*, Tomo 67, nº2, 2017.
- Arias González, Luis; Martín, Francisco de Luis. Casas del Pueblos y centros Obreros socialistas en España. *Ed. Fundación Pablo Iglesias*, 2010
- Barrueso Barés, Pedro; Martín Nájera, Aurelio (eds.) Diccionario Biográfico del Socialismo Español. *Editorial F Pablo Iglesias*. 2010
- Franco, Nuria; Ramos, Ester; Rodríguez, Jesús: Guía general del Archivo y la Biblioteca de la Fundación Francisco Largo Caballero. *Fundación F. Largo Caballero*. 1998.
- Reyna Fernandez, Sebastián; Rodríguez Salvanés, Jesús. Cooperativismo y empleo en el exilio republicano español. *Fundación F. Largo Caballero*.2022.
- Reyna Fernández Sebastián; Cooperativismo Obrero: cien años de economía solidaria. 1880/1980. *Fundación F. Largo Caballero*. 2019.
- Reyna Fernández, Sebastián (coord.). Cooperativismo y vivienda obrera en España. *Samarcanda*,2024.
- Barreiro Pereira, Paloma. Casas Baratas. La Vivienda social en Madrid 1900-1939. *COAM*, Madrid 1992
- Castillo, S., (1994a) (editor), Solidaridad desde abajo. Trabajadores y Socorros Mutuos en la España Contemporánea. Madrid, *Centro de Estudios Históricos-UGT y Confederación Nacional de Entidades de Previsión*. 567 p.
- Confederación Empresarial de Sociedades Anónimas Laborales (CONFESAL) (1987-2018). Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/confederacion\\_empresarial\\_de\\_sociedades\\_anonimas\\_laborales\\_confesal.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/confederacion_empresarial_de_sociedades_anonimas_laborales_confesal.pdf)
- Cooperativa de Casas Baratas La Bética (1934). Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/node\\_gallery/Galeria%20UGT/COOPERATIVA%20DE%20CASAS%20BARATAS%20LA%20BETICA.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/node_gallery/Galeria%20UGT/COOPERATIVA%20DE%20CASAS%20BARATAS%20LA%20BETICA.pdf)
- Cooperativa Obrera para la Adquisición de Viviendas Baratas (1915-1976). Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/Cooperativa%20Obrera%20para%20la%20Adquisici%C3%B3n%20de%20Viviendas%20Baratas%20%281915-1976%29\\_0.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/Cooperativa%20Obrera%20para%20la%20Adquisici%C3%B3n%20de%20Viviendas%20Baratas%20%281915-1976%29_0.pdf)
- Cooperativa Salud y Ahorro (1933 - 1981). Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/node\\_gallery/Galeria%20UGT/COOPERATIVA%20SALUD%20Y%20AHORRO.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/node_gallery/Galeria%20UGT/COOPERATIVA%20SALUD%20Y%20AHORRO.pdf)
- Cooperativas: fuentes para su estudio en el Archivo de la FFLC (1912 - 1995). Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/cooperativas\\_fuentes\\_archivo\\_fflc.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/cooperativas_fuentes_archivo_fflc.pdf)
- Guía de Archivos de Cooperativas. Recuperado de:  
[https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/cooperativas\\_fuentes\\_archivo\\_fflc.pdf](https://fflc.ugt.org/sites/fflc.ugt.org/files/cooperativas_fuentes_archivo_fflc.pdf)
- Portal del patrimonio documental de la Fundación Francisco Fargo Caballero. Recuperado de: <https://www.archivoybibliotecafflc.es/inicio/proyecto.php>